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  КСТАТИ

Как прокомментировали «ОГ» в минкульте Свердловской области, 
вопросы закрытия муниципальных учреждений культуры — это 
полномочия местных администраций. Однако министерство куль-
туры оказывает системную поддержку профильным муниципаль-
ным учреждениям в сельской местности.

В рамках государственной региональной программы «Разви-
тие культуры в Свердловской области до 2020 года» предусмотре-
ны субсидии из областного бюджета на проведение ремонтных 
работ в зданиях, оснащение музыкальным оборудованием и ин-
струментами. На основании указа губернатора Свердловской об-
ласти присуждаются премии в культурно-досуговой сфере по ито-
гам года в размере 40 000 рублей каждая. Существует номинация 
«За вклад в сохранение и развитие культурно-досуговой сферы» 
— это как раз касается сельских поселений.

Настасья БОЖЕНКО
В Талицком ГО закрывают че-
тыре сельских клуба. С фев-
раля работу прекратят уч-
реждения в Новой Деревне, 
в деревне Зобниной, посёлке 
Большой Катарач и в селе Ба-
лаир. Причина — неэффек-
тивность — звучит сухо и су-
рово, заставляя жителей па-
никовать и строчить жало-
бы в газеты и администра-
цию. На деле же оказывается, 
что ответственность за такую 
судьбу культурно-досуговых 
учреждений в маленьких на-
селённых пунктах лежит не 
только на районных чинов-
никах, но и на самих жителях. Недавно жители талицко-го села Балаир обратились по инстанциям со слёзным пись-мом о закрытии местного клу-ба. Мол, глава государства го-ворит поднимать деревню, а вы — муниципальные служа-щие — только и хотите, что сэкономить, а о народе не ду-маете. Своеобразную петицию подписали 35 жителей, вклю-чая заведующую клубом. — В течение двух лет в Ба-лаире на посту директора клу-ба сменилось четыре челове-ка — никто не смог работу на-ладить. В последний раз, ког-да жители начали возмущать-ся, мы приехали, а клуб закрыт на замок. Стали искать заве-дующую, а она, оказывается, в это время в магазине работает. Когда администрация заклю-чала с ней договор, предпола-галось, что её работа — орга-низовывать мероприятия, под-держивать жизнь в клубе, при-влекать жителей, — рассказал «ОГ» начальник отдела культу-ры администрации Талицкого ГО Константин Горнушкин. — Мы не раз приглашали сельчан обсудить судьбу клуба, но боль-ше трёх-четырёх человек не со-

биралось — остальным это бы-ло просто неинтересно.По его словам, с 2013 года качество работы культурных учреждений измеряют по ряду показателей: это, например, ко-личество посетителей, задей-ствованных в мероприятиях де-тей, число лауреатов конкурсов. В 2014 году в администрации была создана специальная ко-миссия, которая оценивала по-следствия закрытия клуба в Ба-лаире, опрашивали жителей — против ликвидации учрежде-ния никто не выступил.— Фактически, речь идёт о закрытии уже давно не рабо-тающих учреждений. Здания в аварийном состоянии, на за-мену просевшей крыши, сгнив-

ших перекрытий и остальной ремонт надо миллионов де-сять, а это неподъёмные сум-мы для нашего бюджета. Мы предлагали местным предпри-нимателям, жителям тоже по-участвовать в ремонте, но ни-кто помочь не вызвался. Хо-тя в соседней Красногорке, на-пример, местные активисты и печь переложили в деревянном здании клуба, и снаружи зда-ние подлатали — теперь буд-то сказочный домик, — привёл пример Константин Горнуш-кин. — Культурную жизнь в се-ле можно долго пытаться под-держивать искусственно, но по-настоящему зажечь её могут только сами жители.

Талицкие клубы закрывают из-за равнодушия жителей

В Первоуральске сносят 

расселённые дома

В первоуральском микрорайоне Хромпик начал-
ся снос аварийных бараков: в каникулы послед-
ние жильцы перевезли вещи в программную 
новостройку, сообщается на официальном го-
родском портале.

Дом для переселенцев на Динасе сдали в 
эксплуатацию в декабре прошлого года, ключи 
от квартир получили сорок семей из трёх дере-
вянных бараков. Администрация помогла ново-
сёлам с переездом, большегрузный транспорт 
предоставили местные предприятия. На про-
шлой неделе бараки отключили от коммуналь-
ных сетей, а накануне рабочие начали демонтаж 
первого ветхого здания.

В Красноуфимске открыли 

новый спортцентр

Старое двухэтажное здание спортшколы в 
Красноуфимске перестроили в современный 
спортивный комплекс: все работы проводи-
лись на средства частных инвесторов, сообщает 
vkrasnoufimske.ru

Это здание было построено 125 лет назад 
для женской прогимназии (для школьниц млад-
ших классов), в советское время в нём размеща-
лась спортшкола. Реконструкция здания была 
начата два года назад. Первых посетителей при-
мут в феврале: в двух спортивных залах стар-
туют занятия по оздоровительной гимнасти-
ке, йоге и семейной физкультуре. Сообщается, 
что это некоммерческий проект, поэтому плата 
за кружки и секции будет символической, чтобы 
только окупить коммунальные расходы.

Ольга КОШКИНА

В Шувакишском лесопарке 

восстановят тропу 

легендарного разведчика

В Екатеринбурге состоятся общественные слу-
шания по вопросу восстановления экологиче-
ской тропы имени советского разведчика Ни-
колая Кузнецова, которая пройдёт через Шува-
кишский лесопарк.

В октябре прошлого года министерство 
природных ресурсов и экологии области про-
вело конкурс на разработку проекта экологи-
ческой тропы. На работы из бюджета планиро-
валось выделить 950 тысяч рублей. Протяжён-
ность тропы составит 5 тысяч 485 метров, а на 
пути появятся три спортивные площадки и пять 
— для отдыха. Маршрут пройдёт через восемь 
кварталов лесного массива Шувакишского ле-
сопарка.

Туристический маршрут планируют открыть 
летом 2016 года. Отметим, что изначально про-
тяжённость тропы составляла 25 километров.

Дарья БЕЛОУСОВА

В Краснотурьинске 

ограничили движение 

автобусов из-за 

неубранных дорог

В четверг в Краснотурьинске больше полови-
ны автобусов и маршрутных такси не вышли в 
рейс по предписанию ГИБДД. Как сообщает га-
зета «Вечерний Краснотурьинск», оно будет дей-
ствовать до того момента, пока городская ад-
министрация не устранит все обозначенные на-
рушения. 

По словам замглавы администрации Крас-
нотурьинска Михаила Корсикова, было ограни-
чено движение на городских маршрутах № 4 и 
5 до посёлка Малая Лимка. В ГИБДД Красноту-
рьинска пояснили, что дороги не соответству-
ют требованиям безопасности дорожного дви-
жения: проезжая часть заужена, на самих доро-
гах — снежные накаты и колейность, на пере-
крёстках — снежные валы в зоне треугольника 
видимости. 

ГИБДД Краснотурьинска проводила регуляр-
ное обследование дорог, администрация города 
получила ряд предписаний об устранении выяв-
ленных нарушений. Кроме того, вопросом заин-
тересовалась местная прокуратура и по резуль-
татам собственных проверок подала иск в суд. 
20 января краснотурьинский суд обязал админи-
страцию и МУП «Городской трамвай» — органи-
зацию, отвечающую за содержание дорог — не-
медленно принять меры к расчистке указанных 
в иске участков по улицам Фрунде, Молодёжная 
и Ленина. 

— Все маршруты работают, просто было со-
кращено число единиц, которые выходят в рейс, 
это не повод для паники, — поясняет начальник 
отдела ЖКХ администрации Краснотурьинска 
Анатолий Тиряков. — А что касается чистки до-
рог — дороги убираются нормально, техника вы-
ходит на улицы каждый день. Но из-за сильных 
снегопадов объём работы очень большой, и не 
получается всё делать оперативно.

Елизавета МУРАШОВА
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Ольга КОШКИНА
Год назад «ОГ» начала серию 
публикаций о новостройках 
с плесенью — всё это про-
граммные дома для детей-
сирот и переселенцев из вет-
хого жилья. Разные города, 
разные застройщики и раз-
ные проекты, но проблема 
везде одна и та же — спустя 
несколько месяцев после за-
селения жильцов на стенах 
появляется плесень. 
17-я такая новостройка об-
наружилась на днях в Кар-
пинске. Муниципальные 
власти на обращения жите-
лей реагируют вяло, и лю-
ди месяцами воюют с гриб-
ком самостоятельно. О том, 
чем опасно такое соседство с 
грибком, можно ли избавить-
ся от него, рассказала экс-
перт-миколог, кандидат био-
логических наук, старший 
научный сотрудник ФГБУН 
Ботанический институт 
им. В. Л. Комарова РАН 
(г. Санкт-Петербург) 
Евгения БОГОМОЛОВА.

— Евгения Валентиновна, 
как показывают наши при-
меры, люди заселяются в но-
востройки, ни о чём не по-
дозревая, а потом, столкнув-
шись с плесенью, вынужде-
ны обивать пороги мэрии 
и различных инстанций. А 
там их убеждают, что ничего 
страшного: мол, чаще откры-
вайте форточку. — Как показывает наша практика, проблема появле-
ния плесени в социальном 
жилье есть не только у вас в 
области. Наши специалисты 
проводили экспертизу в про-
блемных новостройках За-
речного. Потом обследовали 
подобные в Нижневартовске, 
Анадыре, Северодвинске — на экспертизу нас приглашали местные администрации. К со-жалению, муниципальные от-делы ЖКХ часто убеждают лю-

дей, что в плесени нет ничего опасного. Но это не так. Любая плесень в доме вредна для здо-ровья, однако её влияние заме-чаешь не сразу. Бывает, что че-ловека месяцами лечат от каш-ля или крапивницы, хотя при-чин для этого как будто бы нет. Появляются проблемы с ор-ганами дыхания и аллергиче-скими реакциями. Усугубляют-ся уже существующие заболе-вания — туберкулёз, астма. Са-мый крайний случай, когда у ослабленных пациентов разви-вается микоз: гриб растёт уже не на стене, а во внутренних ор-ганах человека. 
— В каких домах чаще 

всего вырастает грибок?— Везде, где повышена влажность. В небольших коли-чествах споры плесени присут-ствуют везде. При «благопри-ятных» условиях они начина-ют развиваться в видимую гла-зом колонию: чаще всего тём-ного цвета, реже — жёлтого, зелёного и даже белого. Ино-гда поражение связано с непра-вильной эксплуатацией поме-щения. Например, люди редко проветривают, перекрывают доступ к вентиляционным от-верстиям. Но чаще приходит-ся говорить о строительных и проектных упущениях. На пер-вый взгляд они могут пока-заться несущественными, но на самом деле даже слишком 

широкий подоконник, кото-рый закрывает батарею и на-рушает поток воздуха, может привести к образованию пле-сени. Иногда проблема возни-кает из-за неисправностей вну-тридомовых сетей: протечки в подвалах или на крыше, про-блемы с отоплением. Ещё одна причина — многие новострой-ки не всегда достаточно просу-шивают перед сдачей жильцам, потому что торопятся это сде-лать как можно быстрее.
— Были случаи, когда и в 

квартире тепло, и влажность, 
казалось бы, в норме, а пле-
сень всё равно появляется. 
Почему?— В таком случае надо из-мерять температуру фасад-ных стен. Во многих проблем-ных новостройках стены и тор-цевые углы зимой промерза-ют. По нормативам температу-ра в помещении должна быть от 18 до 24 градусов, а темпера-тура фасадных стен — макси-мум на три градуса ниже. Если в комнате 18 градусов, а стена остыла до 15, то на ней возни-кает конденсат. Это идеальные условия для развития плесени. 

— Читатели пишут, что 
борются с плесенью сами: не-
которые по несколько раз пе-
рекрашивали, переклеивали 
обои…— Можно просушить по-

верхность, обработать анти-септиком и переклеить обои. Но история будет повторяться снова и снова, если не устране-на причина. Чтобы выяснить, кто виноват — сами жильцы, управляющая компания или нерадивый застройщик, долж-ны провести строительно-тех-нологическую и микологиче-скую экспертизы. Стоимость последней начинается от 10–15 тысяч. Специалист дела-ет отбор проб воздуха, собира-ет фрагменты поражённых ма-териалов, делает смывы с по-доконников и откосов, а затем отправляет их в лабораторию. Пробы исследуют под микро-скопом: определяют концен-трацию и видовой состав гриб-ков, степень их патогенности и аллергенности. Затем выда-ётся заключение. Если пяти-летний гарантийный срок по-сле сдачи новостройки ещё не прошёл, надо подойти с полу-ченными заключениями к за-стройщику: по закону он обя-зан устранить дефекты. Если нет — можно смело обращать-ся с исковым требованием в суд.  В большинстве случаев проблемы можно решить  гра-мотным комплексным ремон-том. Исключение могут состав-лять новостройки, которые возвели с грубыми нарушения-ми технологии строительства. В таком случае нужно через суд добиваться расселения дома — в Москве и Санкт-Петербурге такие примеры уже были. Здесь можно рекомендовать жителям объединять свои пре-тензии в коллективный иск, что существенно повысит шан-сы на успешный исход дела. Но нужно здраво оценить шансы выиграть суд и учесть величи-ну расходов на сбор заключе-ний, работу адвоката и другие судебные издержки. Но совсем безнадёжных случаев едини-цы: чаще речь идёт просто о не-брежности строителей.

Споры о спорахОткуда берётся плесень в новостройках и что с ней делать жильцам?

Настасья БОЖЕНКО
Жительница Тавды Оль-
га Плюхина опубликовала 
в сети фото со стаканом во-
ды из-под крана, на дне ко-
торого осели белёсые ли-
чинки. Такая «питьевая во-
да» льётся в её доме уже 
не первую неделю. Новый 
«компонент» холодного во-
доснабжения жительни-
ца обнаружила, когда за-
бился кран. Вслед за Оль-
гой и другие жители Тавды 
стали обращать внимание 
на «червяков» в воде. К де-
лу уже подключился Роспо-
требнадзор.«В городском водопро-воде черви! Я живу в райо-не Управления, на днях за-бился кран на кухне, реши-ла разобрать и посмотреть, что случилось…. я была в ужасе, когда увидела белых червей в сетке крана…. Вна-чале я подумала, что это моё воображение и черви в воду попасть не могут, тем более что вода проходит чистку на фильтровальной станции», 

— написала Ольга в социаль-ной сети. Естественно, среди тав-динцев поднялась пани-ка: что за черви, насколько это опасно, а что, если в дет-ских учреждениях не обра-щают на это внимания? Ини-циативные граждане немед-ля обратились в администра-цию и санэпидстанцию, одна-ко никакой конкретики пока что нет. Как сообщили «ОГ» в пресс-службе управления Рос-потребнадзора по Свердлов-ской области, пока назвать конкретные причины появ-ления «червей» в водопрово-де Тавды специалисты не мо-гут, но информацию уже про-веряют. По предварительным результатам, причинами по-явления посторонних вклю-чений в питьевой воде могла стать неэффективная работа очистных сооружений водо-подготовки.В администрации город-ского округа о проблеме зна-ют и даже опубликовали офи-циальное предупреждение, в котором чиновники рекомен-дуют жителям усилить мето-

ды фильтрации и тщательнее кипятить воду. Оно также свя-зано с тем, что в целях борь-бы с неизвестными организ-мами на станции забора воды установили дополнительный фильтр, а также увеличили до-зу хлорирования. Глава город-ского округа Виктор Лачи-
мов уверен, что панику нагне-тать не следует.— Местные сотрудники СЭС ничего не обнаружили, поэтому мы отправили про-бы в Екатеринбург, ждём ре-зультаты проверки. Личинку эту неизвестную, или план-ктон — поди разбери — наш-ли только в одном микрорай-оне в одной пробе воды. У нас около 300 километров сетей, а это тупиковая ветвь водо-провода, возможно, из-за это-го внутри труб и завелись ми-кроорганизмы, — пояснил «ОГ» Виктор Лачимов.До получения результатов проверки санитарные вра-чи рекомендовали тавдин-цам воздержаться от употре-бления водопроводной воды в питьевых целях.

Тавда — не уникальная территория, водопроводные черви, судя по сообщениям в СМИ, 
периодически появляются в разных регионах
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CO
MВ тавдинской питьевой воде завелись черви

Здание сельского 
клуба в Балаире 
надёжнее и новее, 
чем в других сёлах, 
но жизни в нём 
даже меньше — 
тропинка занесена 
снегом, дверь давно 
на замкеН
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Галина СОКОЛОВА
В поликлинике №4 Нижне-
го Тагила даже в разгар про-
студных заболеваний нет 
больших очередей перед ка-
бинетами участковых вра-
чей, хотя поликлиника об-
служивает район с населе-
нием 88 тысяч человек. Па-
циенты отмечают, что меди-
цина стала доступнее — по-
пасть на приём теперь мож-
но в день обращения. Этот 
факт сотрудники поликли-
ники считают главным ре-
зультатом проводимого в 
медучреждении эксперимен-
та по усилению позиций 
неотложной помощи.Метод обслуживания пер-вичных пациентов бригадами неотложки и дежурными вра-чами тагильчане подсмотрели в Москве и вместе с 16 другими российскими поликлиниками решили внедрить у себя.Раньше участковый четыре часа вёл приём в поликлинике, а потом ещё столько же време-ни уделял обходу больных, вы-звавших его на дом. Теперь те-рапевт остаётся всю смену на приёме, а к больным отправля-ется либо фельдшерская бри-гада, либо дежурный врач.— Наши три фельдшерские бригады имеют те же серти-фикаты, что и сотрудники ско-рой помощи. Они выезжают к пациентам, которым требует-ся оказание помощи в течение двух часов: гипертонический 

криз, высокая температура, су-ставная боль. Есть у нас и спе-циальная машина доктора. Мы отправляем врача не по терри-ториальному признаку — на любой участок, — рассказала «ОГ» завотделением неотлож-ной помощи поликлиники №4 
Татьяна Лебедева.Вызов врача на дом остался прежним: больной звонит в ре-гистратуру, описывает своё со-стояние. Если же заболевший сам пришёл в поликлинику, его примут, даже если к участково-му терапевту уже нет талонов: пациента отправляют в отде-ление неотложной помощи к дежурному врачу.Эксперимент стартовал в начале 2015 года. Фельдшер-ские бригады оказались весьма востребованы. Особенно лю-дям нравится, что приезжаю-щие на дом медики имеют пра-во выписать больничный лист.— За день обслуживаем бо-лее двадцати вызовов. В основ-ном вирусная инфекция. Осма-триваем, назначаем лечение и говорим, когда подойти на при-ём, — рассказывает фельдшер 
Людмила Астахова.Эксперимент в нижнета-гильской поликлинике при-знан успешным, в этом году об-ластной минздрав принял ме-тод на вооружение. Однако что-бы сделать медиков мобиль-нее, медучреждениям необхо-димо иметь транспорт и сво-бодных от приёмов на участках специалистов.

Тагильские терапевты больше не ходят по домам
Дом по улице Победы, 22 в Верхних Сергах —
одна из 17 проблемных новостроек, где появилась плесень
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Снег 
с краснотурьинских 

улиц не успевают 
вовремя убирать

Пациенты замечают: очередей к участковым стало меньше


